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校園的守護天使校園的守護天使校園的守護天使校園的守護天使————導護志工導護志工導護志工導護志工    

    
    

    

    

    

壹壹壹壹、、、、研究動機研究動機研究動機研究動機    

每天早上走路上學時，都會看到導護志工指揮交通，護送學童上學，

好幾次都不顧自己的安危保護學生安全，因此，我們想要利用訪談的方法

來了解導護志工的工作內容，以及他們願意服務大眾的理由。 

 

貳貳貳貳、、、、研究研究研究研究問題問題問題問題    

一、我想了解導護志工是如何組成的？ 

二、加入導護志工的原因是什麼？ 

三、導護志工的服務目的為何？ 

四、導護工作對志工的意義是什麼？ 

 

參參參參、、、、研究方法研究方法研究方法研究方法    

    我們對學校的三位導護志工進行一對一的訪談，之後把訪談的結果打

成逐字稿，再整理成一篇報告。 

 

肆肆肆肆、、、、研究內容研究內容研究內容研究內容 

一、研究對象簡介 
（一）玉英阿姨：現任本校志工團導護組組長，在本校擔任了 16 年的 

志工。 
（二）吳叔叔：在本校長期擔任導護志工，已有 15 年。 
（三）貴珠阿姨：是本校志工團導護組的開團員老，至今已 17 年。 
二、訪談內容： 
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（（（（一一一一））））學童的守護神學童的守護神學童的守護神學童的守護神－－－－導護志工吳叔叔導護志工吳叔叔導護志工吳叔叔導護志工吳叔叔 

  
 
 
 
 
 
 
 
 1.您是如何開始要從事這項服務 

工作？多久時間了？ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

我在派出所那 

邊有一家理髮店，所以

就來新莊國小當志工， 

已經當了十四年，明年

就滿十五年了。                                                                                 

2.為什麼想從事導護服務工作？ 

    我本身是做理髮，從十三歲就開始幫人

剃頭，到現在已經有六十年。我是自願進學

校當志工的，想說平時除了工作也沒有什麼 

事，就來當義工。 

我們來學校當志工就是，早上沒 

事嘛，出來走走好像運動一 

樣，對年紀大的人是很 

好的事，我認為 

很有意義啊！ 

3.是否曾發生令您印象深刻的事件？ 

  有些小孩子不太會看路況。有一次看 

到一個小孩從對面跑過來，但是有輛車子沒 

看到他。我嚇了一跳、看到有車子過來，就趕 

快吹哨子。那個車子聽到哨聲、看到我們兩個， 

就轉到我旁邊來，跟我說：『抱歉抱歉，讓你們嚇一

跳！』那時候我覺得我也當了菩薩了、也救人了。 

  還有，在當導護的時候，我有被車子撞過。第一

次的時候在門口，那時候沒什麼受傷；第二次的時候

有兩個騎機車的學生，他們闖紅燈，咻一聲把我撞倒

了，還揍了我一拳。剛好對面有警察，他們看到警察

想逃跑，我就把他抓住，兩個人就被警察帶走了。 

  之後有志工要帶我去看醫生，我就說不用了，因

為人手不太夠，如果我離開就會缺少一個志工了。因

為那個小孩沒有駕照，所以他的家長就來了，不過我

本身很忙、沒時間去法院，所以就不提告。 

  這是我印象最深刻的兩件事。 

吳叔叔平常站崗的位置在鴨莊前面，每

天清晨總會看到他的身影，不管是下雨天，

還是大熱天，都會站在那兒守護學童上學。

為什麼他願意不畏風雨、每天到學校擔任導

護呢？是什麼原因促使他產生當志工的熱

誠呢？為了了解以上問題的答案，我們做了

30 分鐘的訪談。 
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4. 您覺得導護工作對您個人的意義為何？ 

   我很喜歡助人行善，在 

外頭也有做義工，以前曾在

派出所民防大隊服務。我們

有自己的制服，穿起來感覺

蠻威風的，要控制車流的話

也比較好一點。 

從那時我就開始穿著制

服來學校當義工，我覺得這

是個對大眾、對社會、對國

家、對我，都很有意義的事。 

5.是什麼原因讓您持續這項工作？ 

   因為我想試著服 

務大眾，為這個社會

付出一點心力，我也希

望看到這些可愛的小朋

友每天都能平平安安、

快快樂樂的上學。 

6.當志工對您最大的幫助是什麼？ 

  可以累積福報，而且每

天早上都能看到很多很有

精神的小朋友跟我說早安 

，讓我心情很好。 

7.是否有小朋友對你表示感恩之意？ 

有，有很多小朋

友早上遇到我都會

說『爺爺好』，讓我

很高興。 

8.您有沒有在別的地方當過志工？在哪裡當志工 
令您印象最深刻？ 

  有，三十幾年前我就加入了高雄市社會局義工

隊的行列，那是在江綺雯女士當局長時，那年過年

有辦「幫街友理髮」的活動，那是志工工作的開始，

到現在有三十幾年，而且還持續在做哦！ 

  我在街友協會工作十年了，他們有給我什麼？

沒有。因為我是志工，是我自己要做的，不是別人

叫我做的，我不會要求回報。 

我也有在慈濟當志工，在做資源回收工作。 
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（（（（二二二二））））站得越高站得越高站得越高站得越高，，，，腰桿就要越軟腰桿就要越軟腰桿就要越軟腰桿就要越軟－－－－導護組組長玉英阿姨導護組組長玉英阿姨導護組組長玉英阿姨導護組組長玉英阿姨 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  在我們學校，有許多熱心負責的導護志工。

為了解他們的工作內容，我們邀請導護組組長玉

英阿姨，利用中午時間做了深入訪談。這是我們

第一次跟大人做訪談，心情覺得很緊張，不過她

非常親切，笑容可掬的回答問題，讓我們跨出訪

談的第一步。 

1.您是如何開始要從事這項服 

務工作？多久時間了？ 

  從兒子四年級開始，那

時候大約是民國 85 年，至

今已經 15 年了。 

2.為什麼想從事導護服務工作？ 

 

3.身為導護組組長，您是怎麼 

分配工作的？ 

我當組長已經 15 年，這裡的導護

志工幾乎是來自社區和畢業校友的

家長，其實這是一種凝聚力啦，我

們志工之間彼此認識，大家都捨不

得走。 

只要有學生畢業，就有一些家

長離開志工行列，所以我們每年都

需要招募志工。 

學校附近的崗位如果有缺人，

我會按照學校給的、有意願參加導

護組的志工名單來做分配。 

當組長的最大功能就是把志工召集

起來，那要怎麼做呢？其實就是搏

感情啦！而且，我覺得當組長不能

有高姿態，就好像稻穗如果很飽

滿、就要低下頭來，意思是站在越

高的位置，腰桿就要越軟。所以我

當組長的時候對大家都會很親和，

志工也蠻支持我的。 

4.是否曾發生令您印象深刻的事件？ 

    有個志工在早上維護交通安全

時，被一位無照駕駛的高中生撞到，

導致他的手被燙傷。幸好後來抹了

藥，過了一星期手就好了！ 

5.您覺得導護工作對您個人的意義為何？ 

   所謂「甘願做，歡喜

受」，是我甘願去做的，我

不會要求獎勵之類的東

西，因為是我自己甘願要

當志工的。 

    起初我只是個家庭主婦，那時小

孩在上國小，老師問我：『徐媽我們

校有缺導護志工，你要不要來擔

任？』我就答應了。從參加到 

現在，一晃眼，十幾年很快 

就過去了。 
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6.是什麼原因讓您持續這項工作？ 

 我覺得當志工是個累積 

福報的過程，像我有時會覺得

有些不好的事可能快發生了，

但是卻沒有發生。而且，雖然

我們的小孩早就畢業，但還是

希望小朋友每天都可以平平安

安、快快樂樂的來上學，所以

我願意每天都來當志工。 

7.當志工對您最大的幫助是什麼？ 

可以認識很多

人，如果有一天發

生了狀況，可以跟

朋友連絡、尋求協

助，也能從不同的

角度學習。 

8.是否有小朋友對你表示感恩之

意？讓你印象最深刻的為何？ 

有，小朋友非常善良，雖然我和

他們彼此不認識，還是會跟志工阿姨

說聲：『早！辛苦了！』讓我非常感

動，所以志工們都充滿了服務熱誠。

有一次，一位志工阿姨受傷了，她的

腳都還沒痊癒、就說要繼續幫忙，我

們勸他回家休息，她卻因為怕志工團

會缺少人手，所以一點也沒有要休息

的想法。 

9.您有沒有在別的地方當過志工？在

哪裡當志工令您印象最深刻？ 

我有在犯罪被害人保

護協會和戶政事務所當過

志工，加上學校，一共有三

份志工工作。我覺得在戶政

事務所可以學習法律，在犯

罪被害人保護協會學習了

解被害者的心靈，這都增加

我許多學習的機會。 
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（（（（三三三三））））熱心服務的職業志工熱心服務的職業志工熱心服務的職業志工熱心服務的職業志工－－－－貴珠阿姨貴珠阿姨貴珠阿姨貴珠阿姨 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 
 
3.是否曾發生令您印象深刻的事件？ 

 
 
 

   
 

 

 

 

 

  

    貴英阿姨是我們學校導護志工的第一人，至今已

擔任將近 20 年，持續不墜。訪談過程中可以感受她是

一個具有服務熱忱、樂觀看待生命的人。熱心服務的

她，除了導護工作外，也在高雄市許多單位擔任志工，

可謂是「職業志工」。究竟是什麼原因，促使她投身導

護工作行列？在她豐富的志工經驗中，有沒有發生哪

些值得分享的故事？ 

1.您是如何開始要從事這項服務

工作？多久時間了？ 

 
  我從事這項工作正好是兒

子讀小學的時候，學校有發傳

單、問我們想要擔任哪一項志

工，我想說導護工作的時間比較

短，站完導護剛好趕上上班時

間，所以選擇這項工作。那時候

全校只有我一個人勾選導護志

工，一直到現在、我兒子已經在

上班，差不多有 17 年了。 

2.為什麼想從事導護服務工作？ 

    因為想說時間比較彈性，而且

導護時間差不多有１個小時以內、 

不會太長，又可以陪孩子一起 

上學。到現在就變成職業 

病，每天都會出來站 

導護，可以說是 

天天。 

令我印象最深刻的就是許多小

朋友碰到我就知道我是導護媽媽，

有一次有個學生經過我們家看到

我：「啊！導護媽媽的家在這裡

喔！」覺得很驚奇。 

  另外，像我兒子現在已經在上

班，他同學也在上班，他們在路上

遇到我還是會叫我導護媽媽。家長

也是，雖然我們不知道彼此的姓

名，當他們送小孩上學或在菜市場

遇到，還是會打招呼。我覺得這也

是很大的收穫。 

4.您覺得導護工作對您個人的 

意義為何？ 

我的孩子長大了，我們 

就有能力多照顧別人。令我 

印象最深刻的就是一位早餐吃 

思樂冰的學生，我看到了就問他 

：『你早餐吃沒？』他說還沒，我 

跟他說：『以後早餐不要吃思樂冰， 

放學以後才可以吃。』 

第二次我看到他又拿著思樂

冰，他一看到我就把它藏起來， 

以後就再也沒有看他吃思樂冰 

了。我把每個孩子當做自己的 

小孩在照顧，多給他們關心。 



7 
 

5.是什麼原因讓您持續這項工作？        6.當志工對您最大的幫助是 
                                       什麼？ 
                                               
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
7.是否有小朋友對你表示感恩之意？ 讓你印象最深刻的為何？ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
8.有沒有在別的地方當過志工？在哪裡當志工令您印象最深刻？ 
   
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

從民國 88 年 4 月 
起，那時還沒有導護志 

工，我就加入女義警的行列 

，隸屬於左營分隊。要成為女義 

警需要有人推薦，還要去左營分隊 

參加篩選我們學校有三位，平時要排 

班，還要穿制服。我認為在可以跳 

或走的時候，多做些服務工作， 

而且跟孩子在一起會讓我 

覺得更年輕。 

我在很多單位當志工， 

認識一大群志工朋友，因為我

們不談錢、沒有利害關係，所

以交談的時候就不太會保

留。有時候我們拜託別人，也

會很熱心的得到協助。我覺得

認識很多人就是我最大的收

穫。 

有阿，早上在站的時候看到我就會有小朋友 

過來向我打招呼，有時我沒看到他，他還會故 

意跑到我的面前跟我打一下招呼。就算只是一 

個小動作，我覺得很貼心。有時候聽到有小朋 

友說：『ㄟ，那是導護媽媽！』就會覺得很安 

慰，想說他還認得我們。 

我在科工館、美術館、戶政、兒童福利中心、警察局等地方

都有當志工，之前也有去圖書館做。我算是職業志工，除了美術

館是我自己去找的之外，其他都是其他人邀我去參加的。我通常

是早上當志工，下午在家休息。 

  我覺得各個地方都有特色，我們看久了、聽久了，很多事情

就會知道怎麼做，像我在戶政，就可以告訴民眾辦理搬家遷戶口

的手續；在派出所當志工，就可以告訴遺失身分證的民眾該怎麼

處理問題；在科工館主要是去顧展場的體驗設施，或是教大家怎

麼使用設施，像是協力車要怎麼玩；那在兒福中心，我是負責管

理 0～7 歲的設施，不過還有其他的東西。那邊蠻適合 12 歲以下

小朋友過去玩的，有很多免費的玩具和書籍，都是高雄市的資源。 
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伍伍伍伍、、、、研究研究研究研究結果結果結果結果 

一、導護志工的組成 
玉英阿姨：這裡的導護志工幾乎是來自社區和畢業校友的家長。不過， 

每年只要有學生畢業，就有一些家長離開志工行列，所以 
我們每年都會招募志工；學校附近的崗位如果有缺人，我 
會按照學校給的導護組志工名單來做分配。 

 
二、加入導護志工的原因 

  1.吳叔叔：我是自願進學校當志工的，想說平時除了工作也沒有什麼 
事，出來走走好像運動一樣，對年紀大的人是很好的事， 
所以就來當義工。 

  2.玉英阿姨：起初我只是個家庭主婦，那時小孩在上國小，老師問我： 
             『徐媽媽，我們校有缺導護志工，你要不要來擔任？』我 

就答應了。 
3.貴珠阿姨：因為想說時間比較彈性，而且可以陪孩子一起上學，所以 

才來學校當導護，到現在就變成「職業」。我覺得在可以跳 
或走的時候，應該多做些服務工作，而且跟孩子在一起會 
讓我覺得更年輕。 

 
三、導護志工的服務目的 

1.吳叔叔：我想試著服務大眾，為這個社會付出一點心力，我也希望看 
           到這些可愛的小朋友每天都能平平安安、快快樂樂的上學。 

 2.玉英阿姨：我覺得當志工是個累積福報的過程，像我有時會覺得有些

不好的事可能快發生了，但是卻沒有發生。而且，雖然我

們的小孩早就畢業，但還是希望每個小朋友都能平安快樂

的來上學，所以很願意每天都來當志工。 
3.貴珠阿姨：我覺得認識很多人就是我最大的收穫。雖然我們不一定知

道彼此的姓名，但在上放學和菜市場遇到，還是會打招呼。

而且，因為志工之間沒有利害關係，所以拜託別人常會得

到熱心協助，我覺得這也是個收穫。 

 
四、導護工作對志工的意義 

1.吳叔叔：我很喜歡助人行善，所以在外頭也有做義工，如街友協會、

慈濟。我會穿著義警的制服來學校當義工、指揮交通，我覺

得這是對大眾、對社會、對國家、對我，都很有意義的事。 
  2.玉英阿姨：所謂「甘願做，歡喜受」，是我甘願去做的，我不會要求 

             獎勵之類的東西，因為是我自己甘願的。 
3.貴珠阿姨：我的孩子長大了，我們就有能力多照顧別人，也把每個孩
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子當做自己的小孩在照顧，多給他們關心。 

陸陸陸陸、、、、研究研究研究研究心得心得心得心得    

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

柒柒柒柒、、、、製作群製作群製作群製作群    

一、訪問吳叔叔的心得： 

在訪談的過程中，最令我印象深刻的是吳叔叔做志工已經 30 幾年，

在慈濟、社會局和街友協會都可以看到他的身影，這種熱心服務精神值

得我們效仿；而且，單身的他只是因為工作地點在我們學校附近，所以

願意每天清晨到這裡站導護，還曾因此出了 2 次車禍，卻沒有因為太危

險而放棄導護工作，仍然每天風雨無阻到學校服務，保護學童的安全。

很謝謝他對我們的愛護，以後當我走路上學遇到他時，一定要記得跟他

打招呼，並且向他道謝。 

三、 訪問貴珠阿姨的心得： 

經過這次訪談，我發現貴珠阿姨很有愛心，她是我們學校最早的導

護志工，從 17 年前幾乎每天清晨都到學校服務，數十年如一日；此外，

週一到週五也在許多不同的機構服務，如：美術館、兒童福利中心、警

察局等，由此可見，她是一位喜歡與人相處、樂於助人的阿姨。最令我

感動的是，她除了站導護之外，還會注意學童的飲食健康，讓那位吃思

樂冰當早餐的小朋友改掉這個壞習慣。她對我們的關懷和照顧，是全校

同學的福氣。 

二、訪問玉英阿姨的心得： 

經過這次訪談，我發現玉英阿姨身為導護組組長，卻能很謙虛的對

待每一位志工，使大家相處得很和睦，獲得別人的愛戴。從她的身上讓

我知道，作為領導人，站的越高，腰桿就要越軟，不能太驕傲，這樣才

容易被認同。此外，她也在犯罪被害人保護協會和戶政事務所當過志工， 

熱心服務的她，從中學習到不同領域的知識，增廣見聞。她的謙和態度

和服務精神，值得我們效法。 

Cindy              Bronson                Ian           指導老師：詹老師 

報告製作時間：102 年 5 月 


